

NOTICIERO DE SORIA

FUNDADOR, DIRECTOR Y PROPIETARIO, PASCUAL P. RIOJA

SE FUNDÓ ESTE PERIÓDICO
En 1888.

SORIA.—SABADO 28 DE AGOSTO DE 1909.

EL NÚMERO DE HOY ES
El 2.286.

Los abonos de suscripciones y anuncios, en la Administración de este periódico. Collado, 42, bajo.

SEXTO ANIVERSARIO

LA SEÑORA

Doña María Benito Aceña

Viuda de don Segundo Bartolomé

Falleció en Valdeavellano de Tera (Soria) el día 1.º de Septiembre de 1903.

A los 70 años de edad,

(Después de recibir los Santos Sacramentos.)

— D. E. P. —

Su hermano el Excmo. señor don Ramón Benito Aceña, hermanos políticos, primos, sobrinos y demás parientes,

Ruegan á sus amigos se sirvan encomendar á Dios el alma de la finada.

El Excmo. Sr. Nuncio de S. S., el Eminentísimo Cardenal Arzobispo de Toledo y los Excmos. é Ilmos. señores Arzobispos de Sevilla y Burgos y Obispos de Osma, Córdoba, Sigüenza y Cuenca, tienen concedidas 100 y 50 días de indulgencias, respectivamente, á todos los fieles por cada misa que oyeren, Sagrada Comunión que aplicaren, parte de Rosario que rezaren, ó cualquier otro acto de religión ó caridad que practicaren en sufragio del alma de la difunta.

T

PRIMER ANIVERSARIO
DE LA JOVEN

Francisca Diez Lafuente

Que falleció en General La Madrid (República Argentina)
el día 30 de Agosto de 1908.

— D. E. P. —

Sus desconsolados padres Marcelino y Juliana, hermanos Pablo, Teodora y Aurea (todos ausentes); sus abuelos, tíos, primos y demás parientes,

Ruegan á sus numerosos amigos y relacionados, se dignen encomendarla á Dios en sus oraciones y asistir á las misas que se celebrarán en el Templo de Santo Domingo de esta ciudad, el día 1.º de Septiembre próximo, de 7 á 8 y media de la mañana, por cuyo singular favor les vivirán agradecidos.

Soria 28 de Agosto de 1909.

elevadas aparece Faraón recibiendo muestras de afecto de los dioses, que le estrechan la mano y le abrazan.

En este género el hipogeo más importante es el de Seti I, cuya decoración magnífica de bellos colores, es por la pureza de formas y la corrección de su estilo lo mejor del arte hierático.

Por la costumbre que tenían los egipcios de rodear á sus muertos de cuanto podían recordarles la vida, los hipogeos se han encontrado llenos de objetos que hoy llenan las vitrinas del Museo de Cairo; así como también de figurillas ó estatuillas funerarias de barro, esmaltadas de verde ó de azul, que por virtud de fórmulas mágicas, animadas por el alma del difunto oficiaban en las tumbas de *respondientes*, pues ellas debían contestar por él cuantas veces le llamara Osiris.

Despojados de tales objetos están hoy los hipogeos, como también de las momias y sarcófagos, que se hallan asimismo en el Museo de Cairo.

Sin embargo hay un hipogeo el de Tutunnis III, en el que recibe el visitante una impresión inolvidable. Allí, en la cámara funeraria, en su sarcófago, aparece el propio rey, cuyo rostro ennegrecido por el embalsamamiento descata con severo y acentuado perfil aguilino. Y en una cámara próxima se ven las momias de sus tres mujeres; visibles sus encantos que fueron, hoy apergamina-dos restos; las manos sobre el seno, como velando su pudor aun en su hora postrera; las cabelleras, de color amarillento, sueltas, formando espeso nimbo á los rostros, en los que la muerte dejó los ojos cerrados, la boca abierta como en el éxtasis de la eternidad.

José Ramón MÉLIDA.

NOTICIERO DE SORIA

Se publica miércoles y sábados.

Precio de suscripción.—Pago adelantado

En Soria y la Península	Tres meses	Seis meses	Un año
	1 pts. 50 cts.	Tres pts.	5 pesetas.

En el Extranjero doble precio.

INSERCIÓN DE ANUNCIOS

Se abonan según el texto que lleven, corto ó extenso y en la plana que se deseen publicar. El pago del timbre de cada anuncio lo satisfará la administración del Noticiero.

COMUNICADOS.

Por cada línea se abonará veinticinco céntimos de peseta y solo se publicarán los que admita la dirección del periódico, aparte los de ley.

ESQUELAS DE DEFUNCIÓN.

Se cobrarán según su tamaño y plana en que se solicite su publicación.

De agricultura.

Influencia que ejerce la luna sobre la vegetación.

Para la mayoría de los agricultores, es indispensable y muy difícil de desarraigar la creencia ó idea de que la luna ejerce benéfica influencia unas veces, y perjudicial otras en la agricultura.

Este error que conviene desterrar á toda fuerza, de los espíritus de nuestros labradores, es uno de los más antiguos, si no uno de los más antiguos de los que se ocupó la humanidad.

La más remota prueba de semejante preocupación, puede verse en los escritos de Teofrasto, Catón, Plinio, Homero y Columela.

Las opiniones de estos autores clásicos, desprovistos en la antigüedad hasta de los conocimientos astronómicos más elementales, pasaron inadvertidos, en medio de la ignorancia y de la barbarie de la época, considerando al astro de la noche como ser influyente para todos los fenómenos de la tierra, y en particular los relativos á la agricultura.

El escritor principal en asuntos agrícolas, ha sido el gran Columela, que vivió en tiempos de Jesucristo y escribió la inmortal obra *De Re Rustica*, en la cual se mostró partidario de los efectos de la luna en las prácticas agrícolas; lo que no debe extrañarnos, si consideramos que este gran agrónomo el más sabio de la antigüedad,

nación en Caid, en el siglo I de la era cristiana, y se estableció en Roma el año 42.

También Teofrasto, célebre botánico y moralista griego, nacido en la isla de Lesbos en 371 antes de Jesucristo era, entre otros, partidario de que la luna causaba efectos en la agricultura.

A pesar del renacimiento de la ciencia astronómica en la actualidad, y estar demostrado por los astrónomos más notables y eminentes físicos que la influencia de la luna sobre la vegetación es completamente nula; la mayoría de los agricultores (con gran perjuicio de sus propios intereses) siguen retrasando unas veces y adelantando otras las labores y demás prácticas agrícolas, ateniéndose al estado presente ó futuro de la luna.

La práctica continua de nuestras experiencias ha confirmado una vez más que la influencia de la luna sobre las plantas y vida de los animales, etc., es enteramente ilusoria.

Uno de los primeros que echó por tierra las antiguas creencias que los escritores ya expresados concedían á la luna sobre la vegetación, fué el célebre astrónomo Francisco Arago, secretario perpétuo de la Academia de Ciencias y director del Observatorio de París, toda vez que llegó á recomendar que las operaciones agrícolas fuesen hechas cuando el tiempo estuviera á propósito para ello, haciendo poco caso del estado de la luna.

La influencia (que muchos pretenden) de la luna sobre la vegetación, no puede ser otra que la luz ó el calor que nos envía, prestado por el sol á distancias regulares y periódicas; al estado de la atmósfera, y posiciones relativas con relación al sol y á la tierra.

Pues bien, si la luna no tiene luz propia, sino que la recibe del sol (pues sabido es que éste da luz y calor á todos los planetas, difundiendo en su superficie la animación y la vida) estando demostrado que la luz que recibe del sol es trescientas mil veces menos intensa que la que éste posee. ¿Cómo pretender que la luna puede ejercer influencia sobre las plantas cultivadas, sabiendo que está con luz prestada y á las órdenes del sol?

Y pasamos ahora á demostrar el error en que muchos labradores incurrían al sustentar la creencia de si es mejor sembrar, podar, plantar, etc., en cuarto creciente, en cuarto menguante ó en luna nueva.

Los poderosos anteojos y los grandes telescopios de que hoy disponen los astrónomos (de los cuales no disponían los escritores antiguos que concedían efectos á la luna en las prácticas agrícolas) han permitido estudiar perfectamente la superficie de la luna, que es un astro muy volcánico, erizado de elevadas montañas, pero que en ella no se han visto señales de población ni el menor indicio que indique la existencia de habitantes en el satélite de la tierra.

Creemos que los labradores que pretenden que la luna ejerce influencia sobre la vegetación, sostengan el gran error que la luna tiene luz propia y que da una vuelta cada 24 horas en la inmensidad de una bóveda celeste, permaneciendo quieta la tierra.

Y sucede todo lo contrario.

Véase la muestra. La luna en su movimiento de traslación, y según su mayor ó menor oblicuidad, es decir, la dirección de la luna al sesgo ó al través con que hieren los rayos del sol, su hemisferio visible desde la tierra, nos presenta las siguientes fases:

Se llama *cuarto creciente* el aspecto de la luna desde que empieza á iluminarse por la derecha, hasta que se ilumina en toda su redondez, en cuyo caso se dice que hay *luna llena*. Se llama *cuarto menguante* la disminución progresiva de derecha á izquierda de la parte iluminada hasta que desaparece toda, en cuyo caso se dice que hay *luna nueva*.

La tierra está inclinada 23º próximamente sobre el plano de la eclíptica, y esta inclinación, que hace que el sol la hiera oblicuamente en muchos de sus puntos, es causa de las estaciones.

Aun cuando la proximidad de la luna causa en la tierra ciertas perturbaciones, siendo las más notables el fenómeno de las mareas, no es del modo que suponen muchos agricultores en nuestra profesión agrícola, diciendo que en cuarto menguante se debe plantar, sembrar, etc., porque disminuye el tallo ó planta y toma mayor desarrollo el grano, etc., y al contrario si la operación se verificase en creciente.

Para muchos, la mejor época de injertar, es en luna nueva y con tres días á contar, porque en esta forma á los tres años dará aquel injerto fruto.

Los hombres científicos contemporáneos están de acuerdo en afirmar que el mayor de los errores agrícolas es el de retrasar ó anticipar las siembras al estado presente ó futuro de la luna, esperando el cuarto de luna más favorable que rije, según diferentes opiniones de unos y otros; sino que al contrario, recomiendan que las operaciones agrícolas se verifiquen cuando el tiempo esté á propósito para ello.

LEZZAGÓN.

OBRAS DE SORIA

HISTORIA DE NUMANCIA.—Escrita por Antonio Pérez-Rioja, esmeradamente impresa é ilustrada con dos grabados. El último día de los numantinos, y el Ara á Júpiter encontrada cuando se hicieron las primeras excavaciones el año 1860

—Vale el ejemplar de esta obra 25 céntimos de peseta.

FIESTAS DE SAN JUAN.—Revista ilustrada, de 1905, con numerosos fotografías de las escenas típicas, cuadrillas, toros, calderas y maromas, de los días que duran estas tradicionales fiestas sorianas ó historia de su verdadero origen. Forma un tomito con bonita portada. Cuesta el ejemplar, 25 céntimos de pesetas.

NUMANCIA!—Tragedia original escrita por el inmortal autor del Quijote, insigne Miguel de Cervantes Saavedra.—Impresa en papel satin. Cuesta el ejemplar 50 céntimos de peseta.

VIDA DE SAN SATURIO.—Patrón de Soria, con la novena del Santo y los Gozos.

También hay una hermosa lámina fotográfica del retrato de San Saturio, de cuerpo entero. Cuesta 20 céntimos de peseta el ejemplar.

LA LAGUNA NEGRA.—Libro el más completo publicado acerca de los Pinares de Soria, escrito por don Juan José García.—Un tomo de 200 páginas. Vale una peseta.

EL LIBRO DE LAS EXCAVACIONES DE NUMANCIA, por el eximio arqueólogo, escritor español y Director del Museo de reproducciones artísticas don José Ramón Mélida. Edición de lujo con numerosos é interesantes fotografías de los hallazgos hechos en las ruinas de Numancia.—Vale este libro tres pesetas ejemplar.

Todas estas «Obras Sorianas» se venden únicamente en la Librería de Pascual P. Rioja, Soportales del Collado, 42, Soria.

ANUARIO-GUIA DE SORIA, obra nueva, escrita por don Lucinio Lorente. Un bonito tomo de gran utilidad y aplicación para el conocimiento de nuestro país, con toda clase de detalles.—Vale el ejemplar, perfectamente impreso y encuadernado, 2 pesetas.

Se halla de venta en las Librerías de Soria y en Burgo de Osma en la de hijos de Francisco Jiménez.

Notas de América.

VIDA BONAERENSE

(De nuestro Corresponsal.)

—Se han iniciado por vía diplomática las tratativas pertinentes á obtener la apertura de los puertos ingleses al ganado argentino.

Como se recordará, la aparición de una epidemia en cierta zona de la provincia de Buenos Aires, decidió al Gobierno inglés á clausurar sus puertos para la exportación de hacienda viva, determinando dicha restricción la inversión de capitales cuantiosos en frigoríficos, realizándose la exportación de carne congelada.

Si se obtiene la franquicia que el ministro argentino en Londres señor Domínguez ha entrado á pulsar, la exportación adquirirá vasta importancia, en perjuicio naturalmente, de los frigoríficos, cuya principal razón de existir desaparece.

—Don Anselmo Villar se ha dirigido por telégrafo, en estos últimos días, al ministro de Guerra de España, general Linare, pidiéndole que aceptase 10.000 pesetas para destinar 5.000 como recompensa á los cinco soldados que más se distinguen en los primeros combates, ó á sus familias si sucumbiesen, y 2.000 y 3.000 pesetas, respectivamente, para costear la cruz de San Fernando al primer oficial y al primer jefe que la obtenga.

—Muy en breve pondrá casa entre nosotros, uno de los más significativos representantes del teatro contemporáneo español. El aplaudido autor de *El niño ajeno*, don Jacinto Benavente, residirá en la Argentina por algún tiempo, prometiendo, entre otras cosas en que ha de aplicar su fecundo talento, dar conferencias en el teatro de Odeón.

—El ministro argentino en Washington ha comunicado oficialmente al ministerio de R. E. que la cámara de diputados de los Estados Unidos votó por gran mayoría la supresión de los derechos de aduana sobre los cueros de la América del Sur.

En el año 1907 se exportaron con destino á los puertos de los Estados Unidos las siguientes cantidades de cueros por los valores que se detallan:

Cueros de cabra 631.840 kilos, por pasés 447.133 oro; cueros de cabrito, 75.100 kilos, 45.080; cueros lanares; 239.030, 51.806; cueros sucios, 576.503, 206.285; cueros vacunos salados, 1.712.000, 447.773; cueros vacunos secos, 10.231.000, 4.130.026; cueros yeguarizos salados, 63.632, 13.723; cueros yeguarizos secos, 27.014, 10.405; garras, 990 mil kilos, 19.695 pesos oro. Suman 5.372 mil 011 pesos oro.

Y durante el año último de 1908, la exportación ha crecido en proporción inesperada y aun que todavía no se han publicado las estadísticas correspondientes, es indudable que su total excederá de siete millones de pesos oro.

En cambio, la importación de cueros y productos manufacturados de la misma materia prima entrados en la Argentina y procedente de los Estados Unidos han representado durante el año 1908, tan sólo la suma de 141.414 pesos oro. Lo que significa evidentemente que los cueros argentinos constituyen una mercadería indispensable para las industrias norteamericanas hasta el punto de llegar á equipararse á los artículos de primera necesidad.

R. F.

Buenos Aires 31 Julio 1909.

Viaje á Egipto.

LAS TUMBAS REALES

(Conclusión)

A la puerta de cada hipogeo, una lápida consigna el nombre del Faraón ó personaje para quien la tumba fué abierta, y el nombre del egiptólogo francés, italiano, inglés ó alemán que lo descubrió y la fecha del descubrimiento.

No describiré todos los hipogeos que visité. Daré idea de su estructura en general, y señalaré detalles de los más importantes.

El hipogeo está abierto en sentido oblicuo y de manera que sus galerías, que en rigor componen una sola continuada, siquiera haya una puerta á cada trozo de ella, se ofrecen en rampa ó escalera ascendente hasta la cámara funeraria. En algunos hipogeos hay que bajar mucho para llegar á la cámara. Hállase primero una galería en suave rampa y al cabo una puerta; á partir de ésta, una escalera y otra puerta; otra rampa y otra escalera, y así sucesivamente hasta que, salvada esta serie longitudinal de galerías, de 30 á 50 metros, se llega á una sala y, por fin, á la cámara, amén de otras salas, capillas ó tugurios abiertos á uno y otro lado.

Todas estas galerías, puertas, salas, capillas y cámaras, abiertas en la roca, lo están con formas regulares arquitectónicas, con su techumbre á modo de bóveda rebajada y sus molduras de arranque bien perfiladas. Y todo esto hállase enlucido de blanco, y lo que más admira! desde la entrada hasta el fondo de la cámara, todo profusa y prolijamente decorado, con bajo relieves pintados ó con pinturas, que no pudieron ser ejecutadas más que con lucecillas de aceite!

Cosa notable y que hace honor al excelente servicio de conservación

de las antigüedades del Egipto: á pesar de hallarse los hipogeos á tanta distancia de poblado y como perdidos en aquellas elevadas gargantas del valle de Bivar-el-Muluk, se hallan hoy sus senos misteriosos, por tantos siglos oscuros, alumbrados con bombillas eléctricas, las cuales permiten ver y admirar con entera claridad, á la luz de la civilización, las series larguísimas de símbolos y jeroglíficos que cubren bóvedas, paredes, jambas, dinteles y hasta pilastras cuadradas (conservadas al socavar las salas que preceden á las cámaras funerarias) y que daban un valor talismánico á aquellos recintos destinados á la vida de un alma.

Representa esas pinturas y desarrollan en esas galerías aquella peregrinación difícil y procelosa del alma por las regiones del ultratumba, donde se ve acometida por serpientes, cinocéfalos, hipopótamos y monstruos, de cuyas asechanzas se libra invocando el favor de los dioses en plegarias allí escritas en caracteres jeroglíficos. Cada una de esas escenas del drama de ultratumba aparece allí representada en los muros con esa riqueza de detalles y viveza de colores propia del arte egipcio y en los techos, azules, sembrados de estrellas, suele aparecer representado el curso del sol, su navegación por el Océano celeste, escenas de la creación del cosmos y otros asuntos simbólicos de alta significación.

En algunas capillas é invariablemente en la sala de pilares cuadrados se observa un trasunto de la casa egipcia. El techo, plano, está ornamentado figurando esterillas ó toldos labrados ó un emparrado, cual si fuese un patio cubierto, un peristilo del gimnasio; y las pinturas de muros y pilares representan escenas de familia, mujeres entregadas á sus esparcimientos favoritos, rodeadas de flores, esclavas pulsando liras ó laudes, bailando ó sentadas. Y donde estos asuntos responden á ideas más

Por Telégrafo.

(Partes oficiales.)

Melilla 27 a las 19.40. Ayer a las 10 y 3/4 las fuerzas del Cabo de Agua comenzaron el fuego desde las alturas a la entrada del valle Taganit y a la llegada de la columna mandada por el Coronel Larrea, comenzó el ataque de los adueros del valle...

En los adueros del valle el enemigo se defendió debilmente y ya con más tenacidad en dichas alturas que unas tras otras se fueron tomando en sus últimas posiciones.

La columna tuvo tan solo dos heridos, uno de infantería y otro de policía.

No hay mas noticias en este momento.

Melilla 27 a las 20.50. En el Peñón siguió el tiroteo anoche del enemigo hasta las once, habiéndose cañonado con mortero sus posiciones.

En Alhucemas siguió el fuego toda la tarde costando el cañonero Bazán y la plaza logrando destruir el emplazamiento del cañón enemigo enemigo que cesó de hacer fuego.

En el Zoco El Arba continúa la fuerza atrincherándose y poniéndose en buenas condiciones de defensa.

Hoy se han presentado al General Aguilera los principales Jefes de las Kaídas en las inmediaciones brindando amistad. Grupos hostiles es carmentados se retiraron a Zoco el Zénues.

Los de Elhederas han enviado emisarios para preguntar si corren peligro sus viviendas contestándoles negativamente siempre que no cometan actos hostiles.

Los fuegos de la artillería anteaer causaron al enemigo 25 bajas entre muertos y heridos y en Sidi Musa las fuerzas han protegido el convoy resultando un soldado confuso y otro herido. El convoy de hoy ha pasado sin novedad.

El bote que estaba sondeando Mar Chica fué tiroteado costando y haciendo cinco bajas al enemigo.

El globo hoy no ha hecho observaciones y los moros tirotearon anoche al reflector del Hipódromo cuando fueron enfocados, pero huyeron ante el fuego que se les hizo.

El General Marina ha visitado el

campamento de Zoco El Arba donde fué con el Jefe de Estado Mayor y ha quedado satisfecho de como están allí las tropas.

De Nuestro Corresponsal.

Madrid 28, a las 4.20.

De la campaña.

Se recíben noticias de que nuestras tropas de Cabo de Agua que se hallaban en Tan Ganin, han avanzado hasta Muluya, habiéndose enviado a la Restinga el regimiento de León.

Ha quedado arreglado el cable entre Melilla, Ceuta y Tanger, y en breve lo estará también el de Melilla y Chafarinas.

El señor Maura ha despachado hoy con S. M. el Rey en palacio y a la salida ha dicho a los representantes de la prensa que nada nuevo había hoy en Melilla y que las operaciones continúan pausada y ordenadamente.

Ha añadido que hoy quedará botada en Mar Chica la lancha cañonera enviada de Cartagena.

Firma y Consejo de ministros

El Rey ha firmado varias competencias, adquisición de material de guerra y el pase a la reserva de un general.

El lunes ó martes próximos llegará a Madrid el señor ministro de Estado para celebrar Consejo de ministros.

Lacierva y la viruela.

El ministro de la Gobernación señor Lacierva anda hoy preocupado con lo de la enfermedad de la viruela en esta Corte, y nos ha manifestado a los periodistas que la viruela se reproduce con caracteres alarmantes, principalmente debido a la resistencia de los vecinos para vacunarse.

De lo de Barcelona.

Ha sido hoy fusilado en Barcelona el Jefe de los sediciosos de San Adrián llamado Antonio Balet.

El señor Ugarte ha estado hoy en palacio a cumplimentar al rey informándole de los sucesos de Barcelona. A la salida ha manifestado a los periodistas que tiene la seguridad de que el movimiento de Barcelona ha sido explosión de los sentimientos ácratas, teniendo por indiscutible que el Jefe era Ferrer el de la Escuela Moderna al cual se le vió capitanear grupos en Barcelona y Mataró.

Incóanse en toda Cataluña unos dos mil procesos militares y que estima pacificados los espíritus.

Una de las medidas más rápidas que tomará el Gobierno, será la de expulsar a los anarquistas y vigilarlos en todas partes.

PASTOS ABUNDANTES para la próxima Feria de Soria, con comodidades de casas y establos en la Granja del Parral, Galmayo. Diríjase a Pedro Lacussant en dicha Granja y pueblo.

SUBASTA.

Por tener que ausentarse de esta el señor V. Alvarez de Otín, se ofrece en subasta pública el coche y caballo que trajo de Andalucía. La venta comprende también la guarnición y útiles de limpieza, haciéndose de todo un lote. La base para la venta es de UN MIL PESETAS y se le adjudicará al que resulte mejor postor. La subasta tendrá lugar el DOMINGO 29 de Agosto a las diez de la mañana en la antigua posada (La Gitana) en esta ciudad, donde pueden verse y examinarse a cualquier hora del día. Soria y Agosto de 1909.

CUENTO SEMANAL--Ejemplares de todos los que van publicados. A 30 céntimos uno. Librería de P. Rioja. Soportales del Collado, 42, Soria.

GUÍA DEL COMPRADOR Y DEL VENDE DOR.--Cuentas ajustadas a todos precios, con equivalencias y tablas de reducción del sistema antiguo al moderno, y viceversa. Obra utilísima para resolver su molestia en pérdida de tiempo multitud de operaciones aritméticas. Contiene además de un gran número de tablas de cuentas ajustadas y de equivalencias de todas las medidas de peso y de longitud, tablas para pagar a los jornaleros, cuadros de haberes, de interés y de monedas extranjeras, metrología de las distintas regiones españolas, relación de Ferias y mercados de Iruya, Peñísula, etc., etc.

Reducción de pesas y medidas antiguas a las modernas, y viceversa. Reducción de monedas extranjeras a pesetas. Tablas de intereses simples y compuestos.

Contiene esta obra 238 páginas. Librería de P. Rioja, Collado, 42, Soria.

Soria: Tip. del NOTICIERO DE SORIA.

El rector de la Universidad Central, ha remitido una circular al Gobierno civil, en la que se inserta en el Boletín Oficial, en la que se manifiesta que las Escuelas deben quedar abiertas en 1.º de Septiembre y los maestros darán cuenta de su cumplimiento.

En la Gaceta del día 24 del actual, se convocan a oposiciones para cubrir varias vacantes de Oficiales de cuarta clase, en el ministerio de Gobernación, y con el sueldo anual de 2.000 pesetas.

Por falta de espacio tenemos hoy que retirar varios originales que publicaremos en otro día.

Desde el martes último se encuentra en Soria con su distinguida señora, el Vicepresidente de la comisión científica de las excavaciones en las ruinas de Numancia Juan Catalina García, que tan querido y respetado es en nuestro país.

En el tren de esta noche marcharán para Santa María de Huerta para pasar algunos días en la posesión del señor marqués de Cerralbo, del que son íntimos amigos.

La compañía del Norte ha acordado que mientras dure la actual campaña de Melilla, los individuos de la Cruz Roja pueden viajar por las líneas de la compañía, abonando sólo la cuarta parte del billete y que el material destinado a hospitales y ambulancias, será transportado con reducción del 50 por 100.

Excesos de comer y beber. Una comida abundante se digiere sin dificultad con una cucharada de ELIXIR ESTOMACAL de SAIZ DE CARLOS, que evita, por ser un poderoso tónico digestivo, las enfermedades del estómago.

Las obras del embareadero de ganados en la estación férrea de Soria se están llevando a cabo y han comenzado también las de la barrera de piedra con que va a ser circunscrito todo el perímetro de los terrenos que abarca dicha estación.

Según referencias, serán muchos los compradores y tratantes que van a venir a adquirir ganado vacuno a la Feria de Soria y no deben precipitarse en las ventas nuestros labradores-ganaderos.

Las eminencias médicas recomiendan el uso de las legítimas aguas de Vichy-Etat, de fama universal. Para tener completa garantía de autenticidad, pídase: Vichy-Hopital (estómago), Vichy-Celestins (vias urinarias), Vichy-Grande Grille (higado). El embotellamiento se efectúa en los mismos manantiales bajo la inspección de un delegado del Estado. No fiarse de intrusiones, propaladas con falsas denominaciones de Vichy, de aguas cuyos manantiales no existen en Vichy. Exíjase Vichy-Etat.

SUSCRIPCION PATRIÓTICO-PROVINCIAL

Cantidades recaudadas por la Tesorería del Ayuntamiento de los Rábanos, 25 pesetas; ídem de Tajuco, 22; ídem y vecinos de Alalá, 20; ídem y ídem de Cabrera, 20,20; Ayuntamiento de Navacaballo, 50; ídem de Narros, 10; ídem de Langa de Duero, 30; ídem y vecinos de San Esteban de Gormaz, 178; recaudado entre los vecinos de Saldueño, 327; ídem ídem de Tardelcuende, 24,30; ídem ídem de Osonilla, 24; ídem ídem de Cascajosa, 3 60; ídem ídem de Narros, 18,37; don Ciriacó Gómez, 10; don Félix Gómez, 5; recaudado en suscripción pública por la Sociedad de Dependientes de Comercio y «Lira Numantina», 238,51; producto líquido de la función celebrada en el Teatro de esta Capital la noche del 21 del actual, 428,45. Recaudación total hasta el día 27 inclusive 10.779,23 pesetas.

El pueblo de Covalada en su suscripción patriótica ha recaudado 124.15 pesetas y sentimos por falta de espacio no publicar la lista de donantes.

La única legítima Sal Vichy-Etat para bebidas se expende en cajitas metálicas de 50, 25 y 10 paquetes a la dosis de un litro. Exíjase Sal Vichy-Etat. Rechácense las imitaciones.

SANTORAL Y CULTOS.

Hoy sábado 28.—San Agustín y santos Cayo, Felayo y Moisés. Domingo 29.—San Juan Bautista, Santa Sabina y San Adolfo. Lunes 30.—Santa Rosa y Santa Tecla. Martes 31.—San Ramón y Nuestra Señora del Buen Viaje.

En la Insigne Iglesia Colegial se celebra todos los días Misa solemne, a las nueve menos cuarto, después de cantada Tercia. Mañana Domingo en la iglesia de Religiosas Claras, a las cuatro de la tarde se rezará el Santo Rosario por piadoso acuerdo tomado de la Cofradía restablecida en la misma iglesia. En la iglesia de San Juan de Rabanera tendrá lugar a las seis de la tarde el piadoso ejercicio de la Santa Escuela de Cristo, con exposición del Santísimo Sacramento, mañana Domingo habiendo Lectura espiritual, Meditación y Encomiendas, terminan los Cultos cantándose el Santo Dios, oración bendición y reserva, y después se reza el Santo Rosario.

184

COV

Audiencia Territorial de Burgos, a la Capitanía General de Zaragoza y al partido de la Capital, de la que se separan 45 kilómetros comunicándose por Saldueño, Molinos, Cidones y Toldillo.

Covarruzo es el nombre de una cueva, situada en un llano en el término de Duruelo, a la que dió fama en la primera guerra civil, llamada de sucesión, el célebre cura Merino excojiéndola para refugio de sus gentes.

La mayor importancia de esta consiste en su capacidad, pues que holgadamente pueden albergarse en ella mas de 600 hombres.

Covarrubias, lugar de unas 90 almas, agregado del municipio de Cobertelada, y cuyo término que confina con los de Almazán, Almazán y Barca es de regular calidad, se halla situado en la falda de un pequeño cerro, y disfruta clima sano.

Fué patria del Ilmo. señor don Manuel de Tarancón, Obispo de Zamora, a cuya munificencia se debe la construcción del cementerio con ermita dedicada a Santa María Magdalena, y la propiedad de una rica dotación de alhajas para la parroquia, la cual es aneja de la de Santa María de Almazán; la fundación de un pósito de 300 fanegas de grano, en cuya repartición deben intervenir el Ayuntamiento y el párroco; la creación de una obra pía para el sostenimiento de escuela completa de niños retribuida con 625 pesetas anuales, y la construcción de un puente de sillería, con 300 varas de buena calzada, tendido sobre el arroyo que recibe el nombre del lugar y fertiliza su pequeña vega.

Dentro del término hay una dehesa de pastos, varios huertos con sus pozos para el riego, y un terreno ó atalaya, que así pudo ser construida por los moros, como sus caracteres inducen a creer, ó por los cristianos en tiempo de las discordias castellanas y aragonesas.

Las producciones del terreno; que por cierto abunda en caza de perdices, liebres y conejos y en buenos pastos para la ganadería, corresponden a las generales de la agricultura: cereales, garbanzos y hortalizas.

Dicho lugar corresponde al partido de Almazán, que dista una

COS

181

que va de esta villa y cruza por Luvia y Rábanos. Se halla situado en llano a la margen del arroyo Morón, que riega la dehesa boyal y una huerta, dando además impulso a los molinos Barjaníel y Saboga que hay en el término. Limita éste con los de Morón, Señuela, Bordég, Centenera del Campo y Villalba y sus productos son los propios de terrenos áridos y desnudos de arbolado; es decir, los correspondientes a los elementales agrícolas y pastos para la ganadería.

Tiene Coscurita escuela de ambos sexos, retribuida con 500 pesetas y demás emolumentos legales; una iglesia parroquial, bajo la advocación de San Cristóbal, matriz de la de Bordég, y una fuente de aguas excesivamente gruesas.

COV

Covalada, es uno de los lugares de nuestra Provincia que bajo ese modesto título reúne mayor número de almas, ha embellecido la población con varias y elegantes casas construidas por particulares, y viene sosteniendo siete comercios de comestibles, adicionado también uno de éstos con el de telas; profesor médico y una farmacia.

Actualmente se halla en construcción una carretera que une Cidones con Regumiel.

Situado en la margen izquierda del río Duero y vertiente meridional de la sierra y pico de Urbión, sobre terreno pedregoso y accidentado y con clima frío, no conseguiría aunque lo intentase justificar que su término pudiera envanecearse de poseer las bellezas propias de regiones llanas, cálidas y fértiles, cuyos suelos se exhiben siempre fulgurosos, plateada su luna, limpia y azulada su atmósfera, sus llanos revestidos con verdosa alfombra, sus valles cubiertos de margaritas y esperanzas, vallados de limoneros sus arroyos, festoneadas de salmientes las inclinaciones de sus cerros, sus vegas extensas y extenso también el surco que el arado trazara. No pretende esos timbres, porque no le corresponden; satisface

La Borrachera no Existe ya. Se manda gratuitamente una muestra de este Coza maravilloso. Se puede tomar en café, té, leche, licor, cerveza, agua ó en alimentos, sin saberlo el bebedor. Tengan cuidado con las falsificaciones! El polvo Coza solo es eficaz contra la embriaguez. El polvo COZA produce el efecto maravilloso de disipar al borracho del alcohol. (cerveza, vino, ajeno, etc.) Obra tan silenciosamente y con tanta seguridad que la mujer, hermana ó hija del bebedor le pueden administrar sin saberlo él y sin que se necesite decirle lo que determinó su cura. El polvo COZA ha reconciliado millares de familias, ha salvado millares de hombres del opróbrio y del deshonor y les ha vuelto ciudadanos vigorosos y hombres de negocios muy capaces; ha conducido a más de un joven por el camino derecho de la felicidad, y prolongado muchos años la vida de ciertas personas. La casa que posee este polvo maravilloso, envía gratuitamente, a quien lo pida un libro de testimonios y una muestra. El polvo Coza es garantizado inofensivo. El polvo Coza se encuentra en todas las farmacias y en los depósitos al pie indicados. Los depositarios no dan muestras, más dan gratuitamente el libro de testimonios a los que se presenten en su farmacia. 76, Wardour Street, Londres 335, Inglaterra. Depósitos en Soria: Farmacia de D. Enrique Ramirez, Portales del Collado, 45. Idem de D. José Morales Orantes, Collado, 6.

Adolfo Alvarez. Médico-Oculista. Permanecerá en Soria todo el mes de Octubre. FONDA DE VICTORIANO MARCO

REUMÁTICOS

El mejor REMEDIO para recobrar pronto la salud, es hacer uso de los **Baños y barro de Arnedillo**

Estas aguas «clorurado sódicas bromuradas» contienen en litro 7'835 gramos de mineralización; la radioactividad es de 1.142'28 voltios hora litro, y la temperatura de 52° y 50 centígrados, cifras muy superiores á las de sus similares de España y del extranjero.

Grandes mejoras en el Hotel del establecimiento.—Telégrafo público, luz eléctrica y dos correos diarios.

Coche directo desde Soria.

—23—

Lloyd Sabauo

Línea directa de Barcelona á Buenos-Aires.

TRAVESÍA EN QUINCE DIAS

Vapores extra rápidos **de 14.000 toneladas** desplazamiento. Próximas salidas de Barcelona de los nuevos vapores:

Principe di Udine, el 3 de Septiembre.

Tomaso di Savoia, 24 Septiembre.

Telegrafía Marconi. Tres puentes de paseo. Jardín de invierno.

PRECIOS: en 1.ª clase desde Fcos. **650.**—En 2.ª clase económica: Fcos. 400.—En 3.ª clase Ptas. **200.**

Para pasajes é informes dirigirse al Consignatario del **Lloyd Sabauo.—Paseo Colón, 29.—1.º Barcelona.**

—17—

Impresos y Libros de Legislación

En la Imprenta y Librería de Pascual P. Rioja.

Soportales del Collado, 42.—SORIA

Gran surtido de toda clase de impresos para Ayuntamientos, Juzgados, Oficinas y Agencias.

Precios económicos:

Obras de legislación vigentes.

Ediciones completas y de magnífica impresión.

La Ley de Justicia municipal, edición grande 5 pesetas ejemplar; edición pequeña una peseta.

Ley de Alcoholes, 2,50 y 2 pesetas ejemplar.

Ley electoral, 1 peseta.—Ley de quintas, 2,50.—Ley de Aguas 2,50.

—Ley de Enjuiciamiento criminal, 2.—Ley de Contabilidad de Correos, 2.—Reglamento de idem, 1.

—Ley de Minas, 5 pesetas.—De Derechos Reales, 2,50.—Aranceles judiciales, 1.—Las Constituciones Españolas, 1,50.—Ley de pesca, 0,50.—Idem de Caza, 0,75.—Sanidad (animales domésticos) 1.—Ley de Colonización, 1.—Contrabando y Defraudación, 1,50.—Manual de Ganadería 2.—Ley del Timbre, 2.—De informaciones posesorias, 2.—Ley de Colonización, 0,50.—De Instrucción Primaria, 1.—Ma-

nual de multas gubernativas, 2.—Idem de Consumos, 1,50.—Idem de Apremios, 3.—Código de Comercio, 3.—Idem Penal, 3.—Idem Civil, 3.—Ley de Enjuiciamiento Civil, 2.—Contratación de los servicios, 1.—De Caminos vecinales, 2.—Manual de pesas y medidas, 1,50.—De contribución Industrial, 2,50.—El Industrial, 8.—Leyes de Reformas sociales, 6.—Manual de Agricultura, 6.—Idem de Cédulas personales, 1.—Registro fiscal, 1.—Aranceles de Aduanas, 2.—Enciclopedia Municipal, 43.—Manual de aspirantes á Procuradores, 6.—Idem á Secretarios de Juzgados, 6.—Tratado de contabilidad, 12.—Libro Maestro de Juzgados, 25.—Idem de Ayuntamientos, 25.

Todas estas obras é impresos se despachan en el acto, y previa petición garantizada, se envían por correo certificadas.

La Imprenta y Librería de Pascual P. Rioja, se encarga de servir cuantos impresos y libros se le pidan para Ayuntamientos, Juzgados, Oficinas y Agencias.

Soportales del Collado, 42.—SORIA.

AGUAS Y BALNEARIO DE SICILIA, EN JARABA

Estas aguas eminentemente bicarbonatadas, cálcicas, alcalinas, variedad litínica, las únicas en el mundo que con más rapidez curan la diabetes, sacarina, y los cólicos nefríticos y epáticos. Premiadas en la exposición Hispano-Francesa de Zaragoza con la gran medalla de oro.

Temporada oficial: **15 de Junio á 30 de Septiembre**

Este Establecimiento de baños es el más económico de España.

Véndense estas aguas para tomarlas en bebida, en la Farmacia de don José Morales Orantes, en Soria.



La Unión y el Fénix Español
Compañía de Seguros Reunidos

Agencias en todas las provincias de España, Francia y Portugal.

41 AÑOS DE EXISTENCIA

—Seguros contra incendios—

—Seguros sobre la vida—

Subdirector en Soria, don Rafael Arjona, Plaza de Aceña, (antes Herradores), 15, pral.

VENTA de la casa número 12, de la calle de la Aduana en esta capital. Para informar, en el despacho del Abastecimiento del Casino Numancia ó en la imprenta de este periódico.

VENTA en el pueblo de Maluenda de Giloca Estación del Ferrocarril Central de Aragón, de una fábrica de harinas, con sus anexos para moler 10.000 kilos y Fábrica de electricidad que suministra el alumbrado público y particular de dicho pueblo con línea é instalaciones propias. Se admiten proposiciones en la Notaría de don Alberto Martín Costea, Calatayud.

6-6

El Libro

de las excavaciones de Numancia

escrito por

DON JOSÉ RAMÓN MÉLIDA

Académico de las de la Historia y de Bellas Artes, Director del Museo nacional de reproducciones artísticas é individuo de la Comisión ejecutiva española de las excavaciones en Numancia.

Cuesta el ejemplar, **3 pesetas.**

Únicamente se vende en Soria, Librería de P. Rioja, Soportales del Collado, 42.

Imprenta, librería y encuadernación

—DE—

PASCUAL PÉREZ-RIOJA

Soportales del Collado, 42.—SORIA

Especialidad en facturas, membretes y cartas.

PRECIOS económicos.

Se confeccionan toda clase de encuadernaciones á precios convencionales.

Esuelas de defunción. Recordatorios. Impresiones esmeradas.

No equivocarse:

COLLADO, 42.—SORIA.

EMULSION LAPAL

Ninguna otra contiene 80 por 100 aceite bacalao 1.º todo asimilable. Reconstituyente, tónico, nutritivo. Niños, viejos, consunción, convalecencia, embarazo, lactancia, tos, tisis, escrófulos, linfatismo, raquitismo, anemia, diabetes, gota, dolores nervios. Premiada Exposiciones y Colegio Médico y Farmacéuticos. Es única. Farmacias y Droguerías.

182

COV

vive con sus propias bellezas, que aunque de índole diferente, no dejan de merecer el nombre de poéticas, dicho sea con permiso del señor Cornejo, el autor del inédito *Agosto del fraile*, que intentando dar pión en aquél departamento, como él mismo escribió, hubo de volverse... molido y picado y mal repletas las alforjas.

Para Cornejo no hubo acaso poesía fuera de los jardines artificiales; reñido quizá con la naturaleza, porque nunca debió gustar sorprenderla y ni auxiliarla en la manifestación de sus maravillas, no pudo admirar aquella siempre verdosa y permanente alfombra de nueve leguas de circunferencia, llena de accidentes y abrumada bajo el peso miles de miles de pinos, cuyas copas, sacudidas por el viento, ya sofocan con su ruido el graznido del buho, del cuervo y de la corneja ó bien acallan el murmurio de las hayas, robles, tejos y brezos y el de otros muchos árboles frutales silvestres, y diferentes arbustos mas de que hasta la fecha no se han hecho aplicaciones, sin duda porque el pino, prestándose dócil al labrado y el brezo al carbón de fraguas, han revelado al hombre de la necesidad de recurrir al auxilio de aquellos. El no comprendió quizás el lenguaje mudo y misterioso de las sierras vestidas con esos gigantes pinos, que se alzan hasta esconder sus remates en las nubes como en ademán de arrancarlas en estío el estridente rayo que llena de terror aun á las infinitas avecillas, que no cesan de celebrar en todo tiempo con sus trinos la sorprendente vegetación, bajo cuyo amparo viven y se multiplican, y en invierno el copo de nieve que sintetiza la sencillez de aquellos habitantes, cuya laboriosidad corre parejas con sus costumbres, como su amor al término en que nacieron está en armonía con los elementos á cuyas expensas se sostiene.

Cornejo, sin duda, no paró mientes en esas bellezas: Menos devoto de la venatoria que el rey don Alonso XI, pero acaso más aficionado que él á las cacerías de plato y sobremesa, ni se impacientó por averiguar si era realmente *«buen monte de oso el de puerco en verano la Garganta de Covalada»* como escribió dicho monarca, ni si podía ó no hallarse poesía entre aquellas sierras

COV

183

donde mil manantiales brotan y se precipitan y llegan, retorciéndose por los valles, á confundirse con el Duero: en cuyo fondo el pez y la trucha nadan con semejante libertad á la del ave que discurre por el espacio. Si supuso reprehensible que la mujer de aquella región compartiera con el cabeza de familia aun las operaciones más penosas, fué acaso porque ignoraba que todo concurso es poco si al asociado se le abruma con impuestos mayores á los que puede soportar. Fijó los ojos inudablemente en la lugareña que regresaba del campo al toque de oraciones, enlodada hasta la cintura y ansiosa de encender bajo campanuda chimenea la luminaria que había de enjutar su ropa y la de su esposo; mas pasó desapercibido el apretado abrazo y dulce beso con que la madre, al llegar á su albergue, recibió al hijo de su alma. Si lo hubiera observado y discurrido sobre la fuerza miserosa que movía los brazos del niño para rodear con ellos al cuello de la madre, probablemente habría encontrado poesía por muy profano que fuere á los encantos del hogar doméstico.

No es Covalada un lugar agrícola, recoge algunos productos elementales de la agricultura, y nada más, sino un pueblo cuya ganadería merece la clasificación de importante, un lugar cuyos pastos y montes sintetizan riqueza inmensa é inagotable, si el aprovechamiento fuere bien dirigido, una reunión de 895 almas, que viven llenas de privaciones cabe un potosí que no saben ó no les es dado explotar. Su término confina N. con el de Vinagra de Arriba, por S. con el de Cabrejas del Pinar, por E. con el de Vinueza y por O. con el de Durnelo.

Tiene cinco fábricas hidráulicas para el aserrado y elaboración de maderas, cinco molinos harineros y un colmenar llamado del Homo; una escuela de niños y otra de niñas, dotadas respectivamente con 625 pesetas anuales, casa y retribuciones; una iglesia parroquial de segundo ascenso bajo la advocación de San Quirico y Santa Julita, y tres ermitas la Virgen del Campo, Nuestra Señora de las Angustias y San Miguel.

Corresponde al Obispado de Osma, distante nueve leguas, á la

Tabajo en casa.

Todas las personas pueden ganar 15 y 20 duros mensuales en artículo de novedad. Se enviará á quien lo solicite elegante muestrario é instrucciones.—La Inglesa. Cármen, número 30, 2.º, 2.ª, Barcelona. Se buscan representantes.—Frangner respuesta. 1-3

Guía de Ferrocarriles

con mapas itinerarios.

Todas las líneas férreas de España. Instrucciones y Notas útiles á todo viajero y para los niños. Billetes kilométricos. Billetes circulares á voluntad del que viaja y cuanto es preciso saber para el recorrido de unos y otros ferrocarriles. Asientos. Equipajes, Exceso de peso. Reclamaciones. Extravíos de bultos, etc., etc.

Tarjetas postales DE SORIA

ESPECIALIDAD

de la Librería de Pascual P. Rioja.

Cuestan 80 magníficas postales

(siendo de doble tamaño la vista de Soria) **CUATRO PESETAS.**

Comprándose sueltas, la de la Vista de Soria vale treinta céntimos. Y cada una de las demás Postales á quince céntimos.

Dichas 30 postales son las siguientes:

—Ermita de San Saturno, Patrón de Soria.

—Altar de la Ermita de San Saturno.

—Ermita de la Virgen del Mirón.

—Ermita de la Virgen de la Soledad.

—Claustro de la Colegiata.

—Otra vista de dicho claustro.

—Efecto de luz en el Claustro de la Colegiata.

—Iglesia de Santo Domingo.

—Portada de San Nicolás.

—Claustro de San Juan de Duero.

—Una entrada á dicho claustro.

—Un lateral distinto, del Claustro.

—VISTA GENERAL DE SORIA (tarjeta doble.)

—Plaza de Ramón Benito Aceña, (Antes Herradores.)

—Calle de Lorenzo Aguirre Antes del Conde de Gómara.)

—Calle del Marqués del Vadillo (Antes del Postigo.)

—Estación del Ferrocarril de Soria.

—Camino de San Saturno y fábrica de harinas.

—Antiguo palacio de los Condes de Gómara.

—Paseo del Espolón.

—Orillas del río Duero.

—Punto de hierro del Ferrocarril.

—Tipos de aldeanos en el Mercado.

—Pinares. Orillas del río Revuena.

—Monumento á Numancia.

—Vista general de las ruinas de solar numantino.

—Primeras excavaciones practicadas en Numancia.

—Cuadrilla de obreros descubriendo una calle numantina.

—Objetos prehistóricos encontrados en Numancia.

—Un vaso prehistórico hallado en Numancia.

—Colección de fibulas encontradas en Numancia.

—Estas postales se venden únicamente en Soria. Librería de P. Rioja

—COSAS BARATAS.—Por 35 céntimos, un portaplumas con su pluma correspondiente.—Una carpeta con cinco cartas y cinco sobres de buena clase.—Un lapicero de buena marca y un tinterillo lleno de tinta negra.

—TODO POR 35 CÉNTIMOS

Librería de P. Rioja, Collado, 42, Soria.

—TARTANA.—Se vende una en buen uso y de buen estilo.—Sus condiciones y precio, informarán en la calle de la Aduana Vieja, número 4, principal, Soria.

—11—